

**Estrategia Nacional para la
Prevención del Embarazo en
Adolescentes (ENAPEA)**

Informe 2017

Morelos 2017

Contenido

1. Introducción.....	5
2. Informe de actividades del Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (GEPEA).....	6
2.1. Subgrupo para la Erradicación del Embarazo en niñas menores de 15 años.....	9
3. Informe de acciones estatales realizadas en el marco de la ENAPEA 2017.....	9
3.1 Educación inclusiva, integral y flexible.....	9
3.2. Educación integral en sexualidad progresiva e inclusiva.....	10
3.3. Oportunidades laborales apropiadas para la edad y acordes a las capacidades.....	11
3.4 Entorno habilitante.....	12
3.5 Servicios de salud amigables, resolutivos, inclusivos y versátiles.....	13
3.6 Prevención y atención de la violencia sexual contra niñas, niños y adolescentes.....	14
4. Conclusión.....	14

DIRECTORIO

GRUPO INTERINSTITUCIONAL PARA LA PREVENCIÓN DEL EMBARAZO EN ADOLESCENTES EN EL ESTADO DE MORELOS

LIC. MÓNICA DURÓN RIVAS- Directora General DIF Morelos

LIC. ROCÍO ÁLVAREZ ENCINAS-Procuradora de Protección de Niñas Niños Adolescentes y la Familia

DRA. ÁNGELA PATRICIA MORA GONZÁLEZ -Secretaria De Salud

LIC. BEATRIZ RAMIREZ VELÁZQUEZ- Secretaria de Educación del Estado de Morelos.

LIC. CELERINO F. PACHECO GODINEZ- Director General del Instituto de Educación Básica para el Estado de Morelos.

LIC. MARÍA TERESA DOMINGUEZ RIVERA- Directora General Del Instituto De La Mujer Para El Estado De Morelos

C. PABLO ANDRÉ GORDILLO OLIVEROS- Director General De Instituto Morelense De Personas Adolescentes Y Jóvenes

LIC. OLGA DURON VIVEROS- Directora General Del Instituto Morelense De Radio Y Televisión

LIC. ELISABETH OSNAYA VIZZUETT- Secretaria Técnica del Consejo Estatal de Población

LIC. URIEL CARMONA GANDARA- Fiscal General del Estado de Morelos

LIC. JUAN ALFONSO HERNANDEZ GURROLA – Coordinador General de Asesores del Secretario en Rep. Titular

ING. GUILLERMO DEL VALLE REYES- Delegado Estatal del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado ISSSTE

LIC. BLANCA ALMAZO ROGEL-Directora General de la Secretaria de Desarrollo Social para el Estado de Morelos

LIC. ROSBELIA BENITEZ BELLO-Delegada de la Comisión de Desarrollo de Pueblos Indígenas

SIGLAS Y ACRÓNIMOS

CDI	Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas
COESPO	Consejo Estatal de Población
ENAPEA Adolescentes	Estrategia Nacional para la Prevención del Embarazo en Adolescentes
GEPEA	Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo en Adolescentes
GIPEA Adolescentes	Grupo Interinstitucional para la Prevención del Embarazo en Adolescentes
IMSS	Instituto Mexicano del Seguro Social
IMPAJOVEN	Instituto Morelense de Personas Adolescentes y Jóvenes
INEA	Instituto Nacional para la Educación de los Adultos
INMUJERES	Instituto Nacional de las Mujeres
INSP	Instituto Nacional de Salud Pública
ISSSTE del Estado	Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado
ITS	Infección de Transmisión Sexual
LGDNNA	Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes
SEDESOL	Secretaría de Desarrollo Social
SEGOB	Secretaría de Gobernación
SEP	Secretaría de Educación Pública
SIPINNA Adolescentes	Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes
SEDIF	Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia Morelos
SS	Secretaría de Salud
SSM	Servicios de Salud Morelos

INTRODUCCIÓN

Durante 2015, el Gobierno de la República puso en operación la Estrategia Nacional para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (ENAPEA), con una meta establecida para el año 2030 de erradicar los nacimientos en niñas de 10 a 14 años y reducir en un 50% la tasa específica de fecundidad de las adolescentes de 15 a 19 años.

Para dar seguimiento a las acciones que derivan de la ENAPEA, con fecha trece de mayo de dos mil quince el Consejo Estatal de Salud del Estado de Morelos en la primera sesión ordinaria, con fundamento en el artículo 22 bis fracción IV de la Ley de Salud del Estado de Morelos aprobó por unanimidad de votos la creación del grupo de trabajo denominado “Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo en Adolescente (GEPEA)” teniendo como ejes rectores: la intersectorialidad, ciudadanía, perspectiva de género, participación social, comunitaria, familiar y redes sociales de apoyo; corresponsabilidad, participación juvenil, investigación y evidencia científica y evaluación y rendición de cuentas. Con base en lo anterior, queda formalmente instalado en este acto, el Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo en Adolescentes.

En el Estado de Morelos el C. Graco Ramírez Abreu Gobernador del Estado de Morelos, asigna al Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia Morelos la coordinación de este Grupo Estatal.

En Abril 2016, se firma el Acta de Instalación del Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo en Adolescentes, contando con la presencia de la C. Elena Cepeda de León- Presidenta del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia en el Estado de Morelos y el Lic. Jesús Zimbrón Guadarrama-Director Adjunto de Población y Desarrollo del Consejo Nacional de Población, este Grupo, cuenta con una Secretaría Técnica tutelada por la Secretaria de Salud del Estado de Morelos y participan servidoras y servidores públicos de alto nivel; el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia, la Secretaria de Salud, El Instituto Estatal para las personas adolescentes y jóvenes (IMPAJOVEN), la Secretaría de Educación Pública (SEP); el Instituto de Educación Básica para Estado de Morelos (IEBEM); el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), El instituto de la Mujer para el Estado de Morelos (IMM), El Instituto Morelense de Radio y Televisión, Fiscalía Estatal de Justicia del Estado de Morelos y el Consejo Estatal de Población.

En 2017 se integraron otras instituciones como: la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA), la Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOC) y la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), lo que permitió involucrar a otras entidades estatales que suman a las acciones que se realizaron en materia de prevención del embarazo en el Estado de Morelos.

2. Informe de actividades del Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (GEPEA) Morelos

En el año 2016, aun sin un programa específico de las acciones por realizar, el Grupo GEPEA, propone una campaña publicitaria denominada “Yo ya decidí” la cual tiene como objetivo empoderar a las adolescentes, acerca de sus derechos sexuales y reproductivos, sobre la elección del ejercicio de su sexualidad, fomentando un proyecto de vida a través de la formación académica, con una perspectiva de género y con absoluto respeto a su elección de vida. Esta campaña publicitaria fue realizada por el Instituto de la Mujer para el Estado de Morelos, la cual es difundida a través del Grupo GEPEA a los 33 Municipios del Estado de Morelos.

En el año 2017 a través de COESPO, logramos contar con un estudio que nos compartió el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la UNAM, que logra presentar un diagnóstico de diferentes municipios del Estado de Morelos, en los que la incidencia de embarazos a temprana edad va en aumento.

Esta referencia, permite replantear las acciones del Grupo GEPEA, y para ello se realizaron dos Sesiones Ordinarias y una Extraordinaria, con los titulares de cada institución integrante de GEPEA y 14 Reuniones Operativas de Trabajo para retomar la realización del Programa Anual de Trabajo 2016-2018 que, si bien ya tenía avances, aún no contaba con los elementos necesarios para generar la estrategia a seguir en el Estado.

A través de la Secretaria de Salud, se realizó un Mapeo de los Municipios en los que el número de nacimientos vivos, registrados en algún servicio de salud, reflejó el aumento en el índice, según cada Municipio.

Lo que sirvió de referencia para llevar a cabo acciones en los Municipios más afectados, realizando intervenciones a través de Ferias de Salud, pláticas, talleres, capacitaciones y difusión de los servicios que proporcionan apoyo económico a niñas, adolescentes mamás o embarazadas para continuar sus estudios a través del Programa a Madres Jóvenes y Embarazadas (Promajoven).

En ese mismo año, participamos en el Encuentro de GEPEA's en el Estado de Hidalgo, donde surgieron nuevas recomendaciones, lo que llevo al Grupo GEPEA realizar el análisis del Programa Anual de Trabajo y proponer la conformación de los GEPEA Municipales.

Derivado de lo anterior el Grupo GEPEA enfoca los esfuerzos para conformar los grupos GEPEA's municipales con el objeto de definir cuál sería la estrategia a implementar, para lo cual se propuso que el Sistema Integral de Protección de Niñas Niños y Adolescentes que se conformaron en los 33 Municipios del Estado serían los mismos que formarían los GEPEA'S Municipales.

Es así que a partir de esta serie de recomendaciones el GEPEA se enfoca en revisar los lineamientos del Grupo GIPEA, como referencia para realizar en el Estado de Morelos las líneas de acción del Grupo GEPEA y se enfoca en los siguientes puntos:

- a) Fortalecer la coordinación del GEPEA.
- b) Realizar un análisis y definir la Matriz de Marco Lógico MML y definición de sus indicadores.
- c) La necesidad de constituir un subgrupo de trabajo, de acuerdo con los componentes de la ENAPEA, para dar seguimiento específico a las acciones en lo que se refiere a la población objetivo, resaltando la importancia de hacer la difusión de información para las niñas de 10 a 14 años y de los varones en torno a esta problemática, identificando mecanismos para intervenir de forma adecuada.
- d) La incorporación de nuevos actores que sume esfuerzos, acciones y programas que contribuyan a las acciones que realiza el GEPEA en el Estado de Morelos.

Por lo anterior se realizaron acciones basadas en atender al interior del grupo y replantear las actividades que como Grupo se realizarían en el 2018.

Durante el 2017 el Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo en Adolescentes llevo a cabo 2 Sesiones Ordinarias y 1 extraordinaria, 14 reuniones operativas, que tuvieron como objetivo presentar los resultados del GEPEA durante ese año.

En Julio 2017, el Grupo GEPEA recibió la capacitación “Nuevas Masculinidades” por parte del INMUJERES, el cual fue impartido a los enlaces operativos, con una perspectiva de inclusión de los varones al tema del embarazo.

Se realizaron del 04 al 08 de septiembre mesas de Trabajo para integrar los indicadores a la MIR, del Programa Anual de Trabajo del GEPEA 2016-2018.

Y se dio continuidad a lo programado para este año 2017, teniendo como referencia la campaña BTL llevada a cabo en el año 2016, que tuvo el objetivo de hacer difusión a la Campaña “Es tu vida es tu futuro, hazlo seguro”.

Este evento sirvió de Modelo para realizar en el año 2017, una Campaña de difusión de los servicios de salud y de atención para adolescentes, misma que se denominó BTL Morelos con el tema “Ser adolescente es bueno, pero adolescente y sano mejor” y sirvió de arranque en el marco del día nacional del adolescente, llevándose a cabo el 18 de septiembre de 2017, en el Municipio de Yautepec, con una asistencia de más de 800 adolescentes y jóvenes.

Sin embargo, en el Estado de Morelos, así como en diferentes lugares de nuestro país, nos vimos afectados por los eventos naturales que sucedieron el 19 de septiembre de 2017, que impactaron a un número importante de habitantes.

En el caso de Morelos, la situación en los Municipios fue prioridad de intervención, lo que llevo a que la mayoría de las instituciones se enfocaran en la intervención y en el restablecimiento de cada una de las comunidades afectadas. Esto tuvo un impacto importante en la programación de actividades por realizar específicamente

en materia de la intervención en los Municipios que reportaban una alta incidencia de embarazos a temprana edad.

Esta situación se expuso en la 2ª. Sesión ordinaria de GEPEA, llevada a cabo el 25 de octubre de 2017, en la que se propuso enfocar los esfuerzos en establecer las actividades a realizar para el 2018, y dar termino al año 2017 con las actividades que se podían realizar, ya que todo el Estado de Morelos se encontraba en comisiones de atención a Personas en Caso de Desastre.

2.1. Subgrupo para la Erradicación del Embarazo en niñas menores de 15 años

En Noviembre de 2017 se conformó el Subgrupo de Trabajo, coordinado por SIPINNA Morelos incorporando a los actores estratégicos para fortalecer la coordinación del GEPEA. Dicho subgrupo tiene como objetivo dar atención a tareas y problemáticas específicas.

Subgrupo de Trabajo para erradicar el embarazo en niñas menores de 15 años.
Objetivo: Coadyuvar con el GEPEA en el cumplimiento de la meta contenida en el ENAPEA para erradicar el embarazo en menores de 15 años, a través del análisis, gestión e identificación de acciones que contribuyan al objetivo

Integrantes: SIPINNA, DIF Morelos, INMUJERES, SS, SE, IEBEM, IMEM, COESPO, IMPAJOVEN, PRONNAF, IMRyT y FISCALIA.

3. Informe de acciones estatales realizadas en el marco de la ENAPEA 2017

3.1. Educación inclusiva, integral y flexible

Este componente se refiere a las oportunidades educativas en México para niñas, niños y adolescentes ampliadas en todos los niveles educativos de gestión pública con enfoque en la formación de habilidades para la vida y participación social en un entorno intercultural, contribuyendo a una mayor acumulación de capital humano.

La Secretaria de Educación a través del programa de Beca Salario en beneficio de los alumnos de tercero de Secundaria y Preparatoria incorporados al Programa de referencia, entrego 2,865 becas.

Así mismo la Secretaria de Educación realiza capacitación a docentes de educación básica y media superior que están en contacto permanente con los alumnos brindando atención integral, respecto al abordaje Integral del Adolescente, capacitando a un total de 98 docentes.

El Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos entregó 334 becas para nivel básico a través del programa PROMAJOVEN. Su objetivo es combatir aquellos factores que acentúan y perpetúan la problemática para aquellas mujeres que se encuentran embarazadas o en condición de madres; buscando fomentar el tránsito de la educación básica a media superior, se toma en cuenta si la aspirante fue beneficiaria de las Becas de Apoyo a la Educación Básica de Madres Jóvenes y Jóvenes Embarazadas de la SEP.

3.2. Educación integral en sexualidad progresiva e inclusiva

Este componente hace referencia a la Educación Integral en Sexualidad (EIS), otorgada desde la infancia que favorece la adquisición gradual, desarrollo y uso de información y conocimientos necesarios para el desarrollo de habilidades y actitudes apropiadas para vivir una vida plena y saludable, así como reducir riesgos en materia de salud sexual y reproductiva, con enfoque participativo, intercultural, de género y Derechos Humanos, en todos los niveles educativos de gestión pública y privada.

La Secretaria de Educación realiza la Difusión de la oferta educativa de nuestros Programas de Regularización Escolar en la Modalidad Semiescolarizada y Escolarizada así como la de Prepa en Línea, INEA y la capacitación para el trabajo (ICATMOR) a través de redes sociales y medios de comunicación.

IEBEM a través de PROMAJOVEN realiza la promoción de entrega de becas salario a través de carteles, trípticos y ferias.

IMPAJOVEN realiza la difusión de las campañas de Ferias para quienes están por ingresar a un nuevo nivel de estudios, como son las ferias de “Un lugar para ti”, en donde se busca que los jóvenes que tengan espacio para continuar con sus estudios.

El Sistema para el Desarrollo Integral para la Familia, realizo la Difusión de los Derechos de Niñas Niños y Adolescentes a través de la Capacitación a Servidores Públicos de los DIF Municipales, así mismo se fortaleció la capacitación del personal institucional en la prevención del embarazo en adolescentes, dentro del marco de la ENAPEA, fortaleciendo sus conocimientos en la prevención integral del embarazo no planificado.

Se realizaron Ferias de Salud para los adolescentes para la prevención del embarazo no planeado en el Estado de Morelos en los que se abordaron los siguientes temas: anticoncepción, prevención del embarazo no planeado, fortalecimiento de la autoestima, masculinidades, entre otros. Su perspectiva es desde la promoción de la salud, como parte de la cultura de la prevención, en el marco del respeto de los derechos humanos y la inclusión.

3.3. Oportunidades laborales apropiadas para la edad y acordes a las Capacidades

Este componente hace referencia a las oportunidades laborales de las y los adolescentes en edad legal de trabajar en México, que les permitan un ingreso suficiente para vivir sin carencias, asegurando que concluyan la educación obligatoria y buscando sinergias similares y participación social.

IMPAJOVEN ofrece un espacio, donde se proporcionan las opciones para impulsar iniciativas productivas de los jóvenes, a través de la vinculación para una propuesta de emprendedores.

La Secretaría Ejecutiva del Sistema Integral de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SE- SIPINNA) en el marco del “25 al 25”, 25 Objetivos Nacionales de Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, la Comisión Intersecretarial para la Prevención y Erradicación del Trabajo Infantil y la Protección de Adolescentes Trabajadores en Edad Permitida en México aprobó durante su XIII Sesión Ordinaria los indicadores correspondientes al Objetivo 19 Trabajo Infantil, mismos que establecen metas concretas a alcanzar en los años 2018 y 2025. Los indicadores y sus metas versan en torno a erradicar totalmente, hacia el año 2025, el trabajo remunerado y no remunerado de niñas, niños y adolescentes, así como garantizar que el 100% de las y los adolescentes trabajadores en edad permitida tengan acceso a servicios médicos.

3.4 Entorno habilitante

Este componente refiere al enfoque legal, social y regulatorio habilitante propiciado bajo un esquema de participación social que favorezca las decisiones libres, responsables e informadas de niñas, niños y adolescentes, sobre el ejercicio de su sexualidad y su salud sexual y reproductiva. Es un componente especial vinculante entre las dependencias, estados, municipios, comunidad, sociedad civil.

Campaña de Prevención

A través de COESPO se dio continuidad de la Campaña de comunicación “Prevención del embarazo no planeado e infecciones de transmisión sexual en adolescentes, Es tu vida, es tu futuro. ¡Hazlo seguro! Embarazo e Infecciones”; proporcionando materiales gráficos y audiovisuales para la prevención del embarazo en adolescentes e infecciones de transmisión sexual.

El Instituto de la Mujer para el estado de Morelos incide en la campaña de prevención, con la presentación de una obra de teatro llamada: Y qué hacemos con nuestras ganas?, misma que fue presentada en diversos espacios de los Municipios de Cuernavaca, Cuautla, Emiliano Zapata, Jiutepec, Temixco, Xochitepec y Yautepec, logrando realizar 40 presentaciones con un total de 13, 053 Beneficiarios, de los cuales 6571 Mujeres y 6482 Hombres.

De igual forma el IMM, fortaleció la Campaña de comunicación “Prevención del embarazo no planeado e infecciones de transmisión sexual en adolescentes, difundiendo la versión: Es tu vida, es tu futuro. ¡Hazlo seguro! Embarazo” en redes sociales. La difusión de esta campaña permitió al Grupo GEPEA realizar actividades en las diversas intervenciones que permitieron difundir el mensaje de la salud sexual y reproductiva.

La Secretaria de Salud en coordinación con el Grupo GEPEA planificó, diseño y adecuó una campaña de difusión con la finalidad de comunicar los beneficios del auto cuidado de la salud en adolescentes con el eje temático "#SerAdolescente". Teniendo la idea central de esta campaña, se realizaron materiales que promocionaran la Feria de Adolescentes (BTL), evento realizado el 18 de Septiembre de 2017 en la Ciudad de Yautepec, que tuvo la finalidad de entregar a los adolescentes asistentes información de diferentes temas encaminada a crear, mejorar o fortalecer su proyecto de vida. Se contó con la asistencia aproximada de 800 adolescentes de los municipios de Yautepec, Totolapan, Cuautla, Tlalnepantla y Cuernavaca así como a adolescentes no estudiantes, padres de familia, maestros y población en general.

El grupo GEPEA utilizó materiales generados por esta campaña que fueron creados para compartir a través de redes sociales como Facebook, Twitter o Instagram. Se generaron spots de audio para la difusión en radio que también se usaron para ser difundidos por perifoneo gracias al apoyo del municipio de Yautepec. Los materiales gráficos creados fueron difundidos en las redes sociales de cada institución integrante de GEPEA.

Se realizaron actividades temporales y constantes: las actividades temporales, fueron realizadas según un horario establecido en una orden del día, presentación de obra de teatro, presentación de banda musical, presentación de banda de rock, exhibición de perros de rescate, proyecciones en el cine móvil, rally de aprendizaje sobre temas del autocuidado de la salud. Las actividades constantes se realizaron a través de la colocación de módulos informativos de las diferentes dependencias que integran GEPEA y algunas otras invitadas. En estos módulos se entregó a las y los adolescentes información variada encaminada a mejorar el proyecto de vida.

El Instituto Morelense de Radio y Televisión, participó con la proyección de cortos en los que se transmitía el mensaje de prevención, a través de canciones que transmitían el mensaje de prevención del embarazo.

El INMUJERES a través del IMM lanzó un concurso denominado “Red de difusoras y difusores de la prevención del embarazo en adolescentes: es tu vida, es tu futuro, hazlo seguro”, el cual tuvo como objetivo que niñas, niños, adolescentes y jóvenes diseñen, desde su perspectiva creativa e innovadora, propuestas de difusión integrales para la prevención del embarazo en adolescentes e ITS, incluyendo el VIH y el VPH. La población a la que está dirigido son a niñas, niños, adolescentes y jóvenes de 10 a 19 años de edad. Por lo que el Grupo GEPEA, fue uno de los medios para realizar la difusión y que los niños, niñas y adolescentes de Morelos participaran.

3.5 Servicios de salud amigables, resolutivos, inclusivos y versátiles

Este componente refiere a los servicios de prevención y promoción de salud con énfasis en la salud sexual y reproductiva, de acuerdo con las necesidades de la población de 10 a 19 años, en apego a la normatividad; además asegurado a una gama completa de métodos anticonceptivos, incluyendo los reversibles de acción prolongada (ARAP) para garantizar una elección libre e informada y la corresponsabilidad del varón en el ejercicio de la sexualidad.

La Secretaria de Salud realizo:

- Difusión de campañas de información, educación y comunicación para la prevención del embarazo en adolescentes en los 33 Municipios del Estado.
- Capacitación del personal de salud de primer nivel de atención, entre los temas abordados en estos cursos de capacitación se incluyó la Norma Oficial Mexicana NOM 047-SSA-2015, Para la atención a la salud del Grupo Etario de 10 a 19 años, el Modelo de Atención Integral en Salud Sexual y Reproductiva para Adolescentes, el Paquete Básico de Servicios de Salud Sexual y Reproductiva para Adolescentes, entre otros.
- Sensibilización y actualización de promotores juveniles, contando con el apoyo de promotores y promotoras que colaboran de manera voluntaria con los Servicios Amigables para Adolescentes, a través de acciones de información a pares, incluyendo pláticas, entrega de material de promoción, visitas a escuelas, entre otras actividades.

Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE)
El ISSSTE realizó actividades de difusión, información, sensibilización, capacitación y orientación a población adolescente, así como entrega de métodos anticonceptivos de acuerdo a las particularidades de cada persona.

En 2017 se atendieron adolescentes derechohabientes y no derechohabientes, realizando intervenciones para garantizar su salud sexual y reproductiva con absoluto respeto a su dignidad, poniendo a su alcance información, veraz y oportuna, orientación y consejería con calidad y calidez, así como una amplia gama de métodos anticonceptivos modernos, seguros y que respondan a sus necesidades.

En septiembre 2017 se celebró la Semana Nacional del Adolescente con el tema “Ser adolescente es bueno, pero adolescente y sano mejor” con la participación de todas instancias del ISSSTE en el Estado, otorgándose diversos servicios en materia de salud.

3.6 Prevención y atención de la violencia sexual contra niñas, niños y Adolescentes

Con este Componente se fortalece y homologa el marco legal en materia de prevención, atención, sanción y erradicación de la violencia sexual y reproductiva contra niños, niñas y adolescentes; se garantizan los derechos humanos que amparan la protección contra la violencia sexual y reproductiva, y se amplían las acciones de difusión de derechos sexuales y reproductivos, fomentando la participación de niñas, niños y adolescentes.”

A través del IEBEM y un grupo colegiado se expide un Manual que se establece como protocolo para la atención de los menores en los planteles educativos del Sistema de Educación Básica del Estado de Morelos, en los casos de detección de violencia sexual en infantes y adolescentes, con la finalidad de dar información clara y precisa de que hacer y cómo atender los casos de violencia sexual que ocurra tanto al interior como al exterior de los centros educativos.

La Fiscalía General del Estado, durante el año 2017, atendió en los municipios de Cuernavaca, Cuautla y Jojutla 682 denuncias de casos de niñas, niños y adolescentes víctimas de violencia sexual con atención jurídica. En los mismos municipios se atendieron 826 casos de NNA de violencia sexual con atención psicológica.

CONCLUSIONES

El Grupo Estatal GEPEA, cuenta con un equipo de Profesionales que intervienen en el diseño y elaboración del Programa Anual, así como en cada una de las acciones que se plantearon para implementar la ENAPEA en el Estado, lo que ha permitido llevar a cabo actividades en diferentes Municipios del Estado, con el objetivo de intervenir y transmitir el mensaje con los servicios de prevención y atención.

Por lo anterior consideramos que la participación de cada una de las Instituciones de Gobierno que intervienen en este importante Grupo, son la base de esta Estrategia que permitirá brindar los elementos necesarios para que Niñas, Niños y Adolescentes cuenten con más herramientas para un presente mejor.

Estamos convencidos de que las estrategias preventivas serán la base de historias de vida distintas.